Santiago¹⁵. En esta ocasión los portugueses pasaron el Guadiana y se hicieron también con el castillo de Alfaiar de la Penna -en la actual provincia de Huelva-, siendo donadas ambas fortalezas a la Orden en 1239; el mismo año, bajando junto al curso del Guadiana, intervinieron en la conquista de Ayamonte colaborando con el rey Sancho II. En 1240 se hicieron los santiaguistas portugueses con el control de Cacela, ya en las costas del Algarve, y en 1241 es posible que pusieran Tavira bajo sumisión de la corona de Portugal.

Esta serie de conquistas y donaciones para la Orden era el aval que respaldaba al comendador mayor de Portugal cuando surgieron los conflictos en la encomienda mayor de Castilla; era un momento que la Orden necesitaba la máxima cohesión interna para llevar a cabo la misión encomendada por el rey de Castilla y de la que, indiscutiblemente, podía salir beneficiada. Ante las desavenencias con el maestre de la Orden, o tal vez porque no se encontrara con fuerzas para acometer la empresa, puede que dimitiera de su cargo el comendador mayor de Uclés, o que el maestre Rodrigo Íñiguez decidiera sustituirlo por otro hombre más joven y con probada capacidad para llevar a cabo empresas de cierta envergadura. El caso fue que Rodrigo Bueso fue designado comendador del Hospital de Cuenca¹⁶ y Pelay Pérez Correa pasó a ocupar el cargo de comendador mayor de Castilla.

Pero tal nombramiento debió tener sus repercusiones políticas; porque no en vano el comendador mayor de la Orden en un reino cualquiera era el representante de la institución ante el monarca titular de dicho reino cuando faltaba del mismo el maestre santiaguista. Estas relaciones directas entre el comendador de Uclés y el rey de Castilla podemos verlas en un documento de tiempos de Alfonso VIII de Castilla ronfirmado por Fernando III en 1218. Y si esto ocurría en Castilla, no tenía que ser distinto en el reino de Portugal donde podemos ver al comendador mayor recibiendo heredamientos de la Corona, a título personal, sin que medie para nada el maestre de la Orden. Por tanto, es de suponer que el comendador mayor de Portugal pasó a Castilla con el con-

AHN, OO, MM, Uclés, 263/11. «E fostes uos e uossos yrmaos con nossa Orden quando fillaron Mertola a mouros...». El documento repasa algunas de las ayudas de Martin Anes do Vinhal a los santiaguistas.

Desempeñando este cargo lo encontramos en un documento de agosto de 1242. AHN, OO, MM. Uclés 100/23.

AHN. Códice 1046-B. Libro I, págs. 54-55. Publicado en Rivera Garretas, M.: La encomienda, el priorato y la villa de Uclés en la Edad Media. (1174-1310). CSIC., Madrid-Barcelona, 1985. Apéndice documental, doc. Núm. 97.